

Vida Nacional

Diciembre 1956.

Dos discursos Presidenciales.- El Sr. Presidente de la República ha resumido en dos importantes discursos las realizaciones del Gobierno en 1956 y los proyectos de 1957.

Las realizaciones de 1956.- Entresacamos del discurso presidencial del día 2 de diciembre, los párrafos informativos:

"En la oportunidad de celebrarse el cuarto aniversario del 2 de diciembre de 1952, cumpla el grato deber de informar a la Nación acerca de las obras terminadas por el Gobierno durante el presente año.

La distribución de las obras con sus costos en millones de bolívares, es la siguiente:

Acueductos y Cloacas	140,2
Canalizaciones y Dragados	78,1
Centrales Azucareros	0,8
Dotación para las Fuerzas Armadas	112,9
Edificios varios	13,1
Electrificación	80
Equipos	13,1
Fomento Agropecuario	250
Iglesias y Capillas	9,6
Mejoramiento Urbano	158,7
Mercados y Mataderos	6,3
Obras Deportivas y de Recreación	4,2
Obras para Servicios de Educación	67,7
Obras para las Fuerzas Armadas	26,7
Obras para Oficinas y Servicios Públicos	47,5
Obras Sanitario-Asistenciales....	107,9
Puentes	9,4
Puertos y Aeropuertos	20,7
Servicios Postales y de Telecomunicaciones	63,3
Servicios Turísticos y Hoteles....	122,2
Vialidad	236,5
Viviendas	155,2

El valor de las obras alcanza a la cantidad de Bs. 1.704.770.088,66; constituye la mayor realización en un año en Venezuela, y, como aplicación de ingresos, es el más alto porcentaje que gobierno alguno de esta época haya presentado en obras tangibles.

De este excepcional conjunto de obras hay algunas que resaltan por su jerarquía.

Tales son el Sistema de Riego del Río Guárico, el canal exterior de la Barra

del Lago de Maracaibo, la aducción de aguas del río Tuy al acueducto de Caracas, las nuevas carreteras troncales, los nuevos hoteles nacionales, la segunda etapa del teleférico de El Avila y los nuevos grupos de edificios para el mejoramiento de la vivienda.

La trascendencia del Sistema de Riego del Río Guárico la explica ante todo el hecho de la utilización racional de 110.000 hectáreas, hasta ahora de muy bajo índice de producción. Ello significa, además, la formación de una clase rural económicamente fuerte.

La obra del Guárico constituirá el extremo oriental de los sistemas de racionalización del régimen de aguas fluviales, destinados a rehabilitar nuestros llanos occidentales. En los ríos Boco-nó y Masparro, que formarán el extremo occidental de dichos sistemas, se hacen estudios y trabajos preliminares para la próxima ejecución de obras de represamiento, electrificación y regadío.

Con el canal exterior de la Barra del Lago de Maracaibo se concluyó y se puso en servicio una obra que ha modificado la estructura de nuestra geografía al convertir el Lago de Maracaibo en mar interior, y que permitirá aún más el aprovechamiento de vastas riquezas, con la eliminación del obstáculo que impedía su fácil acceso a las rutas marítimas.

La aducción de aguas del río Tuy al acueducto de Caracas se señala por la utilidad de la obra y por la categoría de la solución. Lo primero, porque se ha resuelto por largo plazo el problema del abastecimiento de agua de una ciudad de inusitado crecimiento. Y lo segundo, porque el volumen de agua a la altura a que se bombea es único en el mundo.

Se incorporan al servicio público las troncales Falcón-Zulia, con la cual se integran económicamente esos dos Estados; Lagunillas-Carora, destinada a racionalizar la comunicación terrestre del Zulia con el centro del país; El Pao-Dos Caminos, que enlaza directamente los llanos occidentales, centrales y orientales y conecta los sistemas de carreteras de occidente y de oriente sin pasar por la hoya del Lago de Valencia; Tocuyito-Bejuma-Chivacoa, que acorta la comunicación con el occidente por la carretera Panamericana, y Calabozo-San Fernando, con la cual ha finalizado el secular aislamiento terrestre de la capital del Estado Apure, sobre todo en época de lluvias.

Los hoteles "Maracay", en Maracay; "Llano Alto", en Barinas; "Prado Río", en Mérida; "El Tamá", en San Cristó-

bal, y "Humboldt", en el Pico El Avila, con los cuales se aumentó este año la red hotelera nacional, añaden nuevos elementos para incrementar el turismo en general y facilitar en particular a los venezolanos el conocimiento de su país.

El ramal teleférico entre El Avila y el litoral del Distrito Federal, además de su función recreativa, tiene la utilidad especial de ser un nuevo factor en el proceso de integración del área metropolitana de la capital de la República con el litoral del Distrito Federal.

La construcción de 50 edificios en la Unidad Residencial "2 de Diciembre"; de 15 en la "Simón Rodríguez", y de 5 en la Urbanización "Urdaneta", en Caracas, con un total de 3.398 apartamentos, junto con 94 locales comerciales, 12 escuelas, 9 parques infantiles, 4 casa cunas, 2 iglesias y 2 casas cunales, es otra eficaz contribución al cumplimiento del programa de despeje de los cerros de Caracas. A esto se agregan 14 edificios en el litoral del Distrito Federal, con 624 apartamentos y los correspondientes servicios auxiliares.

La diferencia fundamental que se observa, así sea solamente desde el punto de vista del aspecto, entre los cerros plagados de viviendas miserables y los edificios que las sustituyen, es uno de los índices del vasto alcance social de esta obra. Gracias a ella entre otras realizaciones, Caracas se va haciendo cada vez más digna cuna de un libertador continental y expresión concreta de los anhelos de bienestar humano que encarnó la máxima figura de la venezolanidad.

Se ha intentado, atribuir los éxitos administrativos del Gobierno al hecho favorable de la extraordinaria bonanza fiscal. Según ello, la realización de las obras obedece tan sólo a que tenemos bastante dinero. Quienes así opinan, olvidan, en primer lugar, que en tal bonanza está ineludiblemente la acción oficial, y que tan importante como la posibilidad económica es saber emplear los recursos en forma cabal.

Al respecto, vale la pena citar los siguientes datos que pertenecen a un ayer muy cercano: del 18 de octubre de 1945 al 24 de noviembre de 1948, o sea durante tres años, el gobierno de entonces entregó obras por un valor total de Bs. 150.000.000,00, cuando por concepto de lo asignado en las respectivas Leyes de Presupuesto dispuso de la cantidad de Bs. 3.602.712.809,88, que con los créditos adicionales alcanzó a un total global de bolívares 5.000.000.000,00, lo que equivale a de-

cir que la inversión útil de esos cinco mil millones de bolívares fue apenas del 3 por ciento.

El Gobierno actual, sobre Bolívares 3.005.899.589,52 de ingresos corrientes en los once meses transcurridos de 1956, entrega obras por Bs. 1.704.770.088,66 que equivalen al 57,11 por ciento. Ningún gobierno en Venezuela había presentado obras tangibles por más del 15 por ciento de los ingresos, y en el mundo, ningún gobierno ha sobrepasado el 30 por ciento.

Además, en el Tesoro Nacional hay Bs. 1.325.000.000,00'.

Los proyectos de 1957.- En el discurso del 31 de Diciembre, cuyos párrafos finales hemos extractado en el artículo editorial afirmó el General Pérez Jiménez.

Las perspectivas para el año que va a iniciarse son altamente halagadoras. En 1957 se ejecutará el grueso de cada una de las grandes obras de índole económica, en marcha. Se cuentan entre ellas la industria Siderúrgica, la Petroquímica, el Sistema Hidroeléctrico del Caroní y los Diques y Astilleros de Puerto Cabello. Estas obras quedarán prácticamente terminadas en 1957, de modo que puedan irse dando al servicio en 1958.

Se estima que en el presente ejercicio fiscal se dispondrá de un superávit de 2.246 millones de bolívares aproximadamente, así:

Excedente del Presupuesto 1955-1956, 436 millones.

Excedente del Presupuesto 1956-1957, 610 millones.

Ingresos por nuevas concesiones petroleras, 1.200 millones.

En principio se prevé la aplicación de estos recursos en la forma siguiente:

850 millones para la prosecución de obras de los Planes Extraordinarios.

150 millones para el incremento de Planes Ordinarios, principalmente los de Vialidad; Edificaciones Escolares; Telecomunicaciones; Edificaciones para las Fuerzas Armadas, Saneamiento, en cuanto a la erradicación total de la malaria, y Puertos y Aeropuertos, con la construcción del puerto al sur del Lago de Maracaibo.

200 millones para acelerar el pago de compromisos, especialmente los de menor cuantía. Dichos pagos se efectuarán en el curso del primer trimestre de 1957.

Y 1.000 millones que constituirán un fondo de reserva, el cual, además de llenar importantes funciones de previsión económica, servirá para asegurar la continuación de los Planes Extraor-

dinarios en el año fiscal 1957-1958, así como para incrementar el crédito del Estado, sobre todo en forma que tenga garantía en especie que contribuya a darle tanta solidez como la de nuestra moneda.

Estatuto Electoral.- Las Cámaras Legislativas en las próximas sesiones ordinarias considerarán el Estatuto Electoral, que presidirá la elección del Presidente de la República que debe realizarse en el mes de enero de 1958.

Relaciones Exteriores.- La presencia de Perón en Venezuela ha sido objeto de muy variada publicidad. Se anuncia la reedición de su libro "La fuerza es el derecho de las bestias" con nuevo capítulo titulado "La realidad de un año de tiranía". Se había hablado de que Argentina exigía su extradición de Venezuela, noticia que ha desmentido, a su regreso de Buenos Aires, el Embajador Zinny. El mismo Embajador desmintió una información publicada por un diario de Caracas contra su Gobierno, en el que se afirmaba que habían aparecido en la frontera uruguayo-argentina 6 cadáveres de Sub-Oficiales argentinos ejecutados en el Buque-Escola París. Añadió que la Embajada Argentina había sido informada de que un co-propietario de un periódico caraqueño forma parte de un grupo de millonarios y hombres de negocios que mantienen contacto con el General Perón. Mientras tanto en la Argentina se habla públicamente de que el ex-Presidente Perón dispone en el destierro de muchos millones de dólares, que en parte trata de poner en acción en negocios venezolanos.

Natalidad y población. Nuestro índice de natalidad el año 1936 era de 32,94 por mil habitantes; en 1956 es de 47,4 por mil habitantes.

El índice de mortalidad en el año 1936 era de 17,89 por mil habitantes; en 1956 ha descendido al 10,4 por cada mil habitantes.

El coeficiente de mortalidad por tuberculosis en 1936 era de 300 a 400 sobre 100.000 habitantes; en 1956 es de 56,8.

La mortalidad de menores de un año ha bajado de 121,2 a 69,8 por cada 1.000 nacidos.

El crecimiento vegetativo de la población venezolana por cada 1.000 habitantes ha subido, en 15 años, de 20 a 37,4.

En 1940 la población del área metropolitana de Caracas era de 140.000 habitantes. En 1956 es de 1.100.000 habitantes. Se estima que en 1970 habrá ascendido a 2.100.000 habitantes.

En cambio la población rural disminuye visiblemente en Venezuela. En 1936 constituía el 65 por ciento de la población total. Actualmente no pasa del 45 por ciento.

Obras Públicas.- El Teleférico al Pico Bolívar se iniciará en 1957. Costará 40 millones de bolívares y tendrá 2 hoteles en el trayecto.

La Carretera El Dorado-Santa Elena quedará concluido también en 1957, incorporando a la vida activa de la nación la vasta región de la Gran Sabana.

Las Pistas de Aterrizaje del aeropuerto de Maiquetía serán prolongadas hasta alcanzar 3.300 metros. Los costos de la transformación se calculan en 60 millones. Será destruido el edificio de la actual Estación; y, junto a la nueva, se edificará un lujoso Hotel y unos miradores en las colinas de Cabo Blanco con subterráneos para el tránsito por debajo de las pistas.

Según declaraciones de Monseñor Benítez Fontúrvel, Obispo de Barquisimeto, la construcción de la Catedral de aquella ciudad comenzará en 1957 con un costo calculado en 2 millones.

Un estudio comparativo sobre la construcción privada en el Distrito Federal delata un descenso del año 1956 respecto del año 1955: de 242 millones a 220 millones de Bs.

Industrias.- La gran industria de papel de bagazo de caña (Venepal) que patrocina un grupo de industriales, presididos por el señor Eugenio Mendoza, ha encargado maquinarias en Alemania por valor de 10 millones. A principios del año 1958 estará ya produciendo papel Kraft para envoltorios.

La Industria de la Cerveza ha producido en los 8 primeros meses de 1956 93.500.000 litros; 1 millón más que el año pasado.

La Industria de Gaseosas ha producido 134.000.000 de litros; 14.000.000 más que en 1955.

Cada día se habla con más precisión de la creación de una gran Industria del Aluminio en la desembocadura del Caroní, alimentada por la fuerza eléctrica producida en los saltos de aquel gran río. Están inmediatamente interesadas las siguientes firmas: El consorcio Norteamericano-Alemán Welter Aluminum Co., la Kayser y la Hamma, también norteamericanas.

La Petroquímica, en su primera fase, estará en marcha en 1957 con una inversión de 200.000.000 de bolívares.

La Fábrica Cementos Coro, de Chiriviche, comenzará a producir en los primeros meses de 1957, a razón de

10.000 sacos de cemento diarios.

Petróleo.- La mayor producción de petróleo en Venezuela se ha producido en la última semana del pasado noviembre alcanzando a los 2.661.000 barriles diarios. Se confirma la presunción de que a fines de 1957 se superarán los 3.000.000 de barriles diarios.

Van apareciendo nuevas zonas petroleras. Por de pronto en el Zulia la producción aumenta en dirección sur, hacia Bachaquero. En el Delta Amacuro, en las proximidades de la Sierra Parima, se han localizado nuevos yacimientos; y es muy curioso que los movimientos sísmicos, registrados en los últimos meses del año en la Cordillera de Los Andes, con centro en Acarigua, han servido para poner al descubierto ricos yacimientos de petróleo en la región de San José, donde han aparecido zonas húmedas, cuyas muestras han sido analizadas en los laboratorios de Mérida.

La Creole comienza a utilizar la energía solar en su campo de Jusepín, Estado Monagas, siendo objeto de gran curiosidad en el Exterior esta experiencia realizada en Venezuela. La misma Creole ha ordenado la construcción de 4 super-tanqueros, que estarán listos para fines de 1957.

Sobre la comentada competencia que la energía atómica puede hacer al petróleo se afirma ahora que no ocurrirá hasta 1965 en Europa y 1980 para Estados Unidos; y más que competitiva, será su aliada.

Hierro.- En 1957 la Orinoco Mining Co. anuncia una producción de 12.000.000 de toneladas de hierro; 4.000.000 más que en 1956.

Se investiga en el Ministerio de Mi-

nas la calidad del hierro localizado en los Cerros de Bergantín (Añzoátegui) al que se concede importancia similar a los cerros de La Guayana.

La Planta de manganeso, de Upata, ha comenzado a construirse y empleará 2.500 obreros al entrar en producción. Las obras iniciales se calculan en 200.000.000 de bolívares.

Grandes depósitos de caolín han sido localizados en Vallecitos, Estado Carabobo. Son de una pureza extraordinaria y se estiman en 150.000.000 de toneladas. La planta de tratamiento se iniciará con el año de 1957 con un costo calculado en 13.000.000 de bolívares. El caolín que se emplea para la fabricación de papel, cola y cerámica; y se exportará a varios países europeos.

Uranio.- Mientras Geólogos norteamericanos buscan uranio en el Alto Caura, Estado Bolívar, se anuncia que la Monte Cristo Uranium Co., de Estados Unidos, iniciará explotaciones de uranio en el próximo mes de enero en el occidente del país.

Agricultura y Cría.- Se ha cerrado el contrato de venta de 20.000 toneladas de azúcar para Grecia.

Resulta consoladora la noticia de que la Asociación de Ganaderos ha desplazado al Dr. Iván Darío Maldonado a las vecinas Antillas para tramitar la colocación de 10 a 20.000 kilos de res por día. De resultar eficaz esta gestión se retornaría a un viejo mercado venezolano de carne en las Antillas.

Vida Religiosa.- A mediados de diciembre se ha celebrado en Caracas el Segundo Congreso Eucarístico Bolivariano, del que damos información precisa en un artículo expreso de este mismo número de SIC.

